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港籍员工遭遇违法解雇
内地企业被判赔没商量

广东高院发布第二批粤港澳大湾区跨境民事纠纷典型案例

本报讯（全媒体记者许接英 通讯员黄慧辰 陈明蔚）5月

31日，广东省高级人民法院发布第二批粤港澳大湾区跨境纠

纷典型案例，20个案例从不同侧面反映了广东各级法院在审

判涉香港、澳门跨境民事纠纷案件中，依法保护香港、澳门跨境

投资者、劳动者、消费者合法权益,并借鉴域外司法协助通行做

法，支持当事人提出的港澳法律查明、民事授权见证和判决效

力认定等合理诉求，为港澳企业及居民在粤创新创业提供良好

的法治化环境。

近年来，广东法院出台了《推进粤港澳大湾区建设三年行

动方案》，不断深化粤港澳司法领域的相互合作，通过人员互

访、专业交流、高层论坛、案例研讨等方式加强跨境民事商事纠

纷司法保护，积极探索网上办案、多元化解等便利方式审理跨

境纠纷案件，发布典型案例推动实体规则衔接和诉讼规则对

接，取得了良好效果。继去年底发布20个案例后，这次发布的

案例仍然围绕跨境交易、股权转让、知产保护、企业清盘、跨境

电商、跨境就业、跨境培训等常见民事和商事活动的纠纷，着力

为港澳居民在粤经商、就业、旅游、消费提供全面的法律保护，

并进一步探索及时有效化解粤港澳跨境民商事纠纷的长效机

制，努力营造粤港澳稳定、透明、可预期的法治环境。

出击
记者

基本案情：香港居民孙某田于 2016 年与伟创

力制造（珠海）有限公司（以下简称“伟创力公

司”）签订固定期限劳动合同，约定孙某田的月

工资为人民币 3.8 万元。劳动合同期限内，伟创

力公司以孙某田违反公司规章制度为由，要求解

除双方劳动合同。双方当事人因赔偿金问题发

生争议，遂申请劳动仲裁。珠海市斗门区劳动人

事争议仲裁委员会裁决伟创力公司向孙某田支

付违法辞退赔偿金人民币 9.4 万元。伟创力公司

不服该裁决，向法院提起诉讼，请求法院确认伟

创力公司解雇孙某田的行为合法，无需支付违法

辞退赔偿金。

裁判结果：珠海横琴新区人民法院一审认为，

伟创力公司单方解除其与孙某田的劳动合同，其应

证明孙某田存在违反公司规章制度行为，以及解除

劳动关系的规章制度系依法制定、已经公示或已告

知孙某田。现伟创力公司并未能提供充分证据证

明孙某田存在违反公司规章制度、不配合内部调查

的违纪行为，伟创力公司据此解除劳动合同理据不

足，故判决伟创力公司向孙某田支付赔偿金人民币

9.4 万元。珠海市中级人民法院二审判决驳回上

诉，维持原判。

典型意义：人民法院依法认定用人单位应对

辞退劳动者的合法性承担举证责任，判令违法解

除劳动关系的用人单位依法向劳动者支付赔偿

金。

记者调查：未经客户同意存放入柜是投诉主因
专家建议：可探索快递柜多种建设、运营模式

■全媒体记者 叶灿辉

近日，丰巢快递柜启动“超12小时收费”模式，因“二次收费”引发巨大争议。虽然该事件

以丰巢公司致歉并将客户免费保管时长由12小时延长至18小时告一段落，但是由收费引发

一系列问题仍在蔓延。近日，有快递员向记者反映，因快递柜收费，导致近期客户投诉量激

增。“被公司罚款的也不在少数。一次罚200-300元起步，有时候被罚得多，一两天就白干

了。”圆通快递公司快递员李先生向记者抱怨。然而，记者走访发现，事实并非如此。

法院：用人单位应承担辞退合法性举证责任
典型
案例

“客户说是什么就是什么，我们没得反驳。投诉一次就

罚 50 元，如果是严重的就过百，如果再被投诉就扣 500-

1000元。只要客户打电话到公司报出单号，我们就会被扣

钱。”近日，记者来到广州市白云区梅花园恒大御府小区快

递点，说起丰巢快递柜收费的影响，达达快递公司的快递员

张先生与几位同行异口同声地向记者讲述类似遭遇。

为什么丰巢快递柜收费后，快递员被投诉量激增？百

世汇通快递员陈先生解释：“以前没收费时，客户晚点去快

递柜拿快递也没关系，现在收费了，客户要是没留意短信，

超过时限没拿要缴费，就会投诉我们。”

陈先生表示，快递柜向用户收费属于二次收费，是不合

理的，“但是用户却把气撒到我们快递员头上”。

广州市政协委员韩志鹏表示：“如果丰巢快递柜进驻小

区前承诺过对居民不收费，且运营过程中已经对快递员进

行了收费，现在还要收居民的钱，这是‘两头收费’，是不合

理，有关部门应该加强监管。”
专家建议

可探索多种建设、运营快递柜模式

丰巢快递柜收费的影响，是否只能由快递员承

担？有没有其他办法破解“派件效率和投诉量”之间

的矛盾？

广东省物流行业协会执行会长、省南方物流研究

设计院院长马仁洪对此支招：可以探索多种建设快递

柜的模式。“首先，居民可以集资自建快递柜。其次，政

府也可以出资建设快递柜，把快递柜做成一种基础设

施，像加装电梯一样给予补贴，建成后交给物业运营，

让快递柜成为一种社区福利，方便快递员和小区居民

使用。”他认为，目前关于快递柜的运营模式、建设模

式，仍在探索当中，需要全社会集思广益，共同探讨。

正如快递员所说：因为快递柜收费，大家有抗拒心理，

所以“把气撒到快递员头上”，事实真的如此简单吗？记者

随机采访了梅花园恒大御府、佳兆业天御小区一带居民。

大家普遍反映：客户投诉是因为快递员未经客户允许就投

放到快递柜。

“以前快递柜免费使用，大家都没意见，现在超时要收

钱，大家肯定是不乐意的。”恒大御府小区居民张小姐认为：

“我们网购时已支付邮费，快递员就应该把快递送到客户手

上，而不是投放快递柜。”

记者调查发现，快递员未经客户允许把快递投放快递

柜的现象普遍存在。广东天穗律师事务所律师卢振科表

示，“快递员此举如导致客户被收费，由此产生的费用应该

由快递员承担。”

那么，为什么快递员会未经客户同意把快递直接投入

快递柜？不少快递员承认，此举是为了提高送件效率。“如

果一个一个打电话，派件效率至少降低50%。有时客户不

接电话，我们只能把快递放到柜里。因为派不完每天安排

的件数，我们会被罚款。”邮政公司快递员黄先生举例，“有

一位同事在梅苑小区派件，数量特别多。他老老实实打电

话，从早上7点半派到晚上10点多才能下班。”

快递员反映 丰巢快递柜收费，他们无辜“躺枪”

记者调查 投诉激增，多因快递存柜“未经客户同意”

丰巢快递柜收费后，快递员被投诉量激增？

■广州白云区梅花园恒大御府小区门口的丰
巢快递柜前，一名快递员正在投件 叶灿辉/摄


